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ГЛАВНОЕ 

ДЕПУТАТСКИЙ ПРИЕМ СПОРТ 

С БЛАГОДАРНОСТЬЮ

Анатолий Аксаков: Мы сделали еще один шагАнатолий Аксаков: Мы сделали еще один шаг

От кредитов От кредитов 
до трудоустройства до трудоустройства 

Подвиг останется навсегдаПодвиг останется навсегда
Участнице Великой Отечественной войны Анне Титовне Ивановой депутат 
Госдумы Анатолий Аксаков вручил памятную медаль.

Глава Чувашии Олег Николаев выступил с ежегодным Посланием 
Государственному Совету Чувашской Республики.

В последний день января депутат Госдумы 
России Анатолий Аксаков провел прием граждан.

Послание традици-
онно началось с подве-
дения итогов. Пожалуй, 
впервые с трибуны про-
звучали цифры, свиде-
тельствующие об уверен-
ной поступи республики, 
о которых прежде и меч-
тать не могли. Чувашия 
вышла на второе место 
в России по уровню до-
стижения национальных 
проектов. Республика 
заняла третье место по 
темпам роста промыш-
ленного производства и 
девятое – в рейтинге ин-
новационного развития 
в стране. В производстве 
хмеля и картофеля на 100 

га сельхозугодий Чува-
шия оказалась в первой 
строчке в ПФО, во второй 
– по производству ово-
щей и молока, на третьем 
месте – зерновых культур 
и четвертом – мяса. 
По итогам прошлого 

года наша республика по 
темпам роста заработной 
платы заняла третье ме-
сто в России, опередив 
всех соседей по ПФО, а 
в рейтинге регионов по 
качеству жизни Чувашия 
оказалась на 28 строчке, 
сделав внушительный 
прорыв. 
В комментариях СМИ 

Анатолий Аксаков отме-

тил успехи Чувашии и вы-
соко оценил роль руко-
водства республики в их 
достижении. Он подчер-
кнул, что в основе успехов 
– системная работа, гра-
мотное госуправление, 
тесное взаимодействие 
с федеральными орга-
нами законодательной и 
исполнительной власти. 
«Эффективная иннова-
ционная политика, вне-
дрение самых передовых 
технологий в промышлен-
ности, строительстве, в 
сельском хозяйстве дали 
свои результаты, которые, 
в свою очередь, позволи-
ли решить многие соци-

альные задачи, повысить 
качество жизни, способ-
ствовали развитию обра-
зования, культуры и спор-

та. Мы сделали еще один 
шаг, чтобы Чувашия стала 
лучшим местом в мире», – 
сказал депутат.

Частый гость депута-
та – прославленный бок-
сер, заслуженный мастер 
спорта СССР, чемпион 
мира, чемпион СССР, По-
четный гражданин Че-
боксар Валерий Львов. 
Если раньше к Анатолию 
Аксакову он обращался 
за помощью в развитии 
спорта, то на сей раз по-
водом для озабоченности 
Валерия Константинови-
ча было трудоустройство 
молодых специалистов.
Просит помочь моло-

дым предпринимателям 
в получении кредитов и 
председатель местного 
отделения партии СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ в Моргаушском 
округе Евгений Углев.
С предложением рас-

ширить экономическое 
сотрудничество между 
Чувашией и Крымом об-
ратился председатель 
Союза ветеранов торгов-
ли Юрий Алексеев.
Председатель Ассо-

циации молодых физи-
ков Чувашии Александр 
Смирнов поднял ряд во-
просов по улучшению ра-
боты банков. Его предло-
жения Анатолий Аксаков 
признал заслуживающи-
ми внимания и пообещал 
направить в ЦБ.

В Чувашии растут будущие чемпионы по 
боксу, заявил депутат Госдумы Анатолий 
Аксаков на церемонии закрытия 
чемпионата и первенства республики по 
боксу.

Депутат пожелал юным боксерам ярких 
побед и отметил, что Чувашия всегда слави-
лась знаменитыми боксерами – чемпионами 
мира, Европы, СССР, такими как Валериан 
Соколов, Валерий Лаптев, Валерий Львов, 
Владимир Мельник. Аксаков призвал юных 
боксеров брать с них пример, продолжать 
эстафету славных побед на ринге.

Также прошло награждение призеров 
соревнований. В них приняли участие 
Анатолий Аксаков, депутат Госсовета Чу-
вашии Сергей Семенов, депутат ЧГСД Фе-
дор Степанов, прославленные боксеры и 
тренеры. 

Когда началась война, Анне Титовне, 
проживающей в Канашском районе, ис-
полнилось 18 лет. Ее, как и тысячи молодых 
девушек, призвали на фронт. После про-
хождения курсов связистов Анна Иванова 
продолжила службу в зенитной части и за-
щищала небо Родины. За ратные подвиги 

награждена орденом Великой Отечествен-
ной войны II степени, многими медалями.

У Анны Титовны большая семья – пятеро 
детей, восемь внуков и девять правнуков. 
Несмотря на преклонный возраст, она со-
хранила ясность ума и память.

Депутат вручил ветерану памятную ме-
даль, выпущенную в честь 80-летия Великой 
Победы, букет цветов и пожелал здоровья, 
долгих лет жизни.

– Мы гордимся, что среди нас живут такие 
люди, как Анна Титовна, – сказал Анатолий 
Аксаков, – и благодарим ее за вклад в Вели-
кую Победу и послевоенное восстановле-
ние страны.

Обращаясь к ветерану войны, Анатолий 
Аксаков сказал: «Низкий поклон вам, Анна 
Титовна! Вы – живая история нашего наро-
да. Ваш подвиг навсегда останется в наших 
сердцах!».

Вырастут Вырастут 
чемпионычемпионы
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ß ГЛАВНОЕГЛАВНОЕ
РЕСПУБЛИКА

Продолжаем рассказывать об итогах расширенного заседания Высшего экономического совета, Общественного совета 
при главе республики и Общественной палаты Чувашии, на котором обсуждалась «Комплексная программа социально-
экономического развития Чувашской Республики до 2030 года». В прошлом номере были опубликованы итоги выполнения 
предыдущего плана, которые убедительно свидетельствуют об уверенном продвижении нашего региона. Об этом, а также о 
новых рубежах, намеченных на ближайшие годы, говорил и глава Чувашии Олег Николаев, оглашая ежегодное Послание.  

Планов наших громадьеПланов наших громадье

Ïðè ðàçðàáîòêå 
Êîìïëåêñíîé 
ïðîãðàììû 
ïðàâèòåëüñòâî 
×óâàøèè 
îðèåíòèðîâàëîñü íà 
çàïðîñû æèòåëåé 
ðåñïóáëèêè.

Â íûíåøíåé 
Ïðîãðàììå áîëåå 
÷åòêî âûâåðåíû 
ïëàíîâûå 
ïîêàçàòåëè è áîëåå 
ÿâñòâåííî âèäåí 
àëãîðèòì äåéñòâèé 
ïî äîñòèæåíèþ 
íàìå÷åííûõ öåëåé. 

ОСНОВА ОСНОВ 
Прежде всего в «Ком-

плексной программе со-
циально-экономического 
развития Чувашской Респу-
блики до 2030 года» (КПСЭР) 
необходимо выделить си-
стемность и научный подход 
к разработке документа. На 
эту фундаментальную ос-
нову опиралась и предше-
ствующая Программа, но в 
нынешней более четко вы-
верены плановые показате-
ли и более явственно виден 
алгоритм действий по до-
стижению намеченных це-
лей.

Представляя КПСЭР, 
Олег Николаев оперировал 
цифрами, как говорится, не 
заглядывая в шпаргалку. 
Глава подчеркнул, что этот 
масштабный документ опре-
деляет вектор развития Чу-
вашии на ближайшие 6 лет. 
Он пронизывает все сферы 
жизни региона, структуры 
экономики, социальной сфе-
ры, культуры, образования, 
спорта, затрагивает органы 
государственного управ-
ления и муниципалитетов. 
Образно говоря, никто не 
останется в стороне, каждый 
так или иначе – где-то непо-
средственно, а где-то 
опосредованно – станет 
участником реализации 
проектов. А проектов 
много – свыше трех ты-
сяч, что почти в два раза 
больше, чем было в пре-
дыдущей программе.

Вот что сказал по это-
му поводу Олег Никола-
ев, зачитывая Послание: 
«При разработке Ком-
плексной программы 
правительство Чувашии 
ориентировалось на запро-
сы жителей республики. 
Для этого было опрошено 
около 24 тысяч жителей всех 
муниципалитетов, прове-
дено шесть стратегических 
и проектных сессий, более 
50 глубинных интервью, и в 
каждом муниципалитете ор-
ганизованы фокус-группы. 
То есть это настоящий на-
родный план развития реги-
она. А его успех, конечно же, 
будет зависеть от участия 
каждого из нас – не только 
сидящих здесь в зале, но и 
жителей республики – в ре-
ализации Комплексной про-
граммы».

В ДЕСЯТКУ
Можно долго перечис-

лять проекты, заложенные в 
программе. Но все же хочет-
ся выделить десять наибо-
лее значимых. Почему зна-
чимых? Да потому, что они 

будут реализованы в каж-
дом муниципальном округе. 

«Экосистема «Лучшие на 
селе». Этот проект подраз-
умевает создание системы 
агроклассов, агролаборато-
рий, усовершенствование 
целевого приема в ССУЗы 
по аграрным направлениям, 
реализацию мероприятий 
госпрограммы «Комплекс-
ное развитие сельских тер-
риторий»;

«Большая вода»: создание 
центров очистки сточных 
вод; 

«Создание автоматизиро-
ванной системы постов для 
весогабаритного контроля 
на региональной сети до-
рог»;

«Открытие сети семейных 
многофункциональных цен-
тров «Мой семейный центр». 
В рамках этого проекта бу-
дет создана инфраструктура 
для семей с детьми, благо-
даря которой территории 
получат качественно новое 
развитие и будет обеспече-
на доступность различных 
услуг для семей с детьми;

«Образование 2030», 
включающее в себя стро-
ительство новых и модер-
низацию образовательных 
организаций, комплексное 
благоустройство их террито-
рий, включая инфраструкту-
ру зданий, общежитий;

«Профессионалитет – 
кад ры для Чувашии». Этот 
проект предполагает усо-
вершенствование механиз-

ма выстраивания межведом-
ственного взаимодействия с 
образовательными органи-
зациями и работодателями 
для удовлетворения кадро-
вых потребностей экономи-
ки;

«Дом культуры. Новый 
формат»: обновление ин-
фраструктуры муниципаль-
ных учреждений культуры;

«Библиотеки Чувашии. 
Перезагрузка» (создание би-
блиотек нового поколения 
в соответствии со стандар-
том деятельности общедо-

ступной библиотеки: об-
новление библиотечного 
пространства, книжных 
фондов, внедрение новых 
форм и методов работы, 
обновление услуг библи-
отеки);

«Управление проект-
ной деятельностью». Это 
автоматизация процессов 
сбора, обработки и хра-
нения информации в ходе 
проектной деятельности с 
помощью цифрового ин-
струмента – подсистемы ГИС 
СЭД «Управление проектной 
деятельностью Чувашской 
Республики»;

«Региональное хранили-
ще данных». В его рамках на 
базе Региональной инфор-
мационной системы меж-
ведомственного взаимо-
действия республики будет 
создано центральное храни-
лище данных. 

Справедливости ради 
нужно отметить, что по мно-
гим направлениям рабо-
та уже ведется и накоплен 
большой опыт, но все же за-
частую не хватало системно-
сти, не удавалось в полном 
объеме синхронизировать 
действия участников про-
цесса, задействованных в 
разработке проектов и их 
реализации. Теперь же эти 
шероховатости тщательно 
отрихтованы, а сами про-
екты органически вписаны 

в проекты общенациональ-
ные. 

ПЛАТОН МНЕ ДРУГ, 
НО ИСТИНА ДОРОЖЕ

При обсуждении КПСЭР 
выступили и чле-
ны экспертной 
комиссии. Они 
дали высокую 
оценку Комплекс-
ной программе 
социально -эко -
н о м и ч е с к о г о 
развития респу-

блики до 2030 года. Кроме 
одного – сенатора Николая 
Федорова. Хотя он сказал, 
что подверг документ лишь 
«беглому изучению», но, по-
хоже, изучал его под лупой, 
педантично выискивая мел-
кие недочеты, не имеющие 
принципиального значения. 
Оставим эти потуги на сове-
сти Николая Васильевича, а 
вот на некоторых моментах 
его выступления придется 
остановиться. 

Николай Федоров заявил, 
что в 2010 году, то есть когда 
он руководил республикой, 
второй сменой было охваче-
но два процента учащихся, а 
сейчас свыше 14 процентов. 
Все верно, но…

Для анализа возьмем 
статданные о рождаемости 
в 10-летнем отрезке – от рож-
дения ребенка до начала его 
учебы в школе. Итак, в Чува-
шии в 2001 году на 1000 чело-

век рождаемость составля-
ла 8,9%, по РФ – 8,7%. Спустя 
чуть более 10 лет эти по-
казатели выглядели так: по 
Чувашии 14, по РФ – 13,2%. То 
есть рождаемость заметно 
увеличилась как в Чувашии, 

так и в целом по стране, 
причем в одинаковой про-
порции. Естественно, поло-
жительная демография не 
могла не сказаться на обе-
спечении учебными места-
ми в школах. На сегодня 
второй сменой по стране 
охвачено 15% учащихся, 
по республике – 14%. Даже 
бег лое изучение показыва-
ет, что Чувашия находится 
в общероссийском тренде, 
причем с лучшими показа-

телями. Спрашивается: зачем 
искать каплю дегтя в бочке 
меда, если ее там нет?

Также Николай Федоров 
с присущей ему иронией 
заметил, что некоторые объ-
екты включены в программу 
без указания места, даты и 
параметров строительства. 
Как-то неудобно напоминать 
доктору экономических, кан-
дидату юридических наук, 
что КПСЭР – это документ, 
определяющий стратеги-
ческое развитие Чувашии 
на 6 лет, в который заложен 
механизм корректировки 
некоторых параметров, а 
не наряд-задание на строи-
тельство того или иного объ-
екта. Самое главное – выбра-
но правильное направление 
и указаны цели, которых 
надо достичь.

Алексей Кряжинов 
Фото автора
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ßПАМЯТЬПАМЯТЬ
80 ЛЕТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ

Âî âðåìÿ áîìáåæåê 
ïðÿòàëèñü 
ïîä ñòîëîì ñî 
ñâèñàþùåé ñ íåãî 
äëèííîé êëååíêîé, 
÷òîáû íå çàäåëè 
îñêîëêè ñòåêîë.

27 января страна отметила День воинской славы 
– День полного освобождения Ленинграда от 
фашистской блокады. Каждый год эту памятную 
дату отмечает и матушка Нонна (в миру Нина 
Александровна Четыркина), проживающая 
в Алатыре. 

Живет в Алатыре такой человекЖивет в Алатыре такой человек

Ïîäðîñòêàì äàâàëè 
çàäàíèÿ îòñëåæèâàòü 
ñ ÷åðäàêîâ ëåòÿùèå 
çàæèãàòåëüíûå 
áîìáû è òóøèòü èõ. 
Çàæèãàëêè õâàòàëè 
ùèïöàìè è òóøèëè èõ 
â ÿùèêàõ ñ ïåñêîì. 

Êàæäûé äåíü ìàìà 
ñòàðàëàñü ïðèíîñèòü 
çà ïàçóõîé â ïîë-
ëèòðîâîé áàíêå îòâàð 
îò ìàêàðîí – èì îíà 
êîðìèëà äî÷ü è ñûíà.

СТАТИСТИКА 
ГОРЯ И ПЕЧАЛИ 

По разным данным, всего 
в период с 8 сентября 1941 
года по 27 января 1944-го, 
когда блокада была полно-
стью снята, в Ленинграде 
погибло от 600 тысяч до 1,5 
миллиона человек. Причем 
только три процента из них 
погибли от бомбежек и арт-
обстрелов, остальных погу-
бил голод.

От 127 568 до 159 095 – 
столько детишек погибло 
при одной только эвакуа-
ции, пишет историк. Сложно 
представить, сколько еще 
маленьких, хрупких жизней 
унесли бомбежки, голод и 
мороз. Учитывая то, что дети 
составляли примерно пятую 
часть населения взятого в 
кольцо города, число погиб-
ших может доходить до 200 
тысяч и даже превышать его…

Судить о том, какие ли-
шения выпали на долю ле-
нинградских малышей и 
подростков в то страшное, 
голодное время, мы можем 
по рассказам выживших, ко-
торых с каждым годом стано-
вится все меньше, по книгам 
и, конечно, дневникам. Так 
мало их сохранилось – этих 
мятых страничек, исписан-
ных нетвердой детской ру-
кой! Каждая – на вес золота. 
И в каждой своя великая, не-
избывная, совсем не детская 
боль.

ДЕТСТВО, 
ОПАЛЕННОЕ ВОЙНОЙ

Часть детства матушки 
Нонны прошла в блокадном 
Ленинграде. И так получи-
лось, что 27 января – день 
снятия блокады Ленинграда 
– совпадает с ее именинами.

В годы блокады мама ма-
тушки Нонны работала галь-
ваником на военном заводе, 
где изготавливали снаряды. 
Отец – инженер-конструк-
тор – уехал на военный завод 
на Урал. Так они в общем-то 

и расстались. Ближе к концу 
войны он отравился хлором 
при аварии на заводе и впо-
следствии умер от отека лег-
ких. 

Семья из трех человек 
жила в блокадном Ленин-
граде, как и все, очень труд-
но. Август прошел спокойно, 
но потом немцы начали бом-
бить. 

8 сентября город оказал-
ся в кольце блокады. Жители 
столкнулись с голодом, не-
хваткой воды, света. Зима вы-
далась холодной, выживать 
было очень трудно. Матушка 
Нонна вспоминает: «Есть хо-
чется в начале голода, а по-
том ничего не чувствуется. 
Но надо пить». Их дом 
стоял на берегу Фонтан-
ки, недалеко от Невского 
проспекта, поэтому с во-
дой у них было относи-
тельно благополучно. 

Маму на заводе кор-
мили горячим, как и дру-
гих рабочих, чтобы были 
силы работать. Каждый 
день она старалась при-
носить за пазухой в пол-
литровой банке отвар от ма-
карон – им она кормила дочь 
и сына. Ноябрь оказался для 
ленинградцев тяжелейшим 
испытанием, и матушка, ко-
торой тогда исполнилось 10 
лет, заболела дизентерией 
и с высокой температурой 
лежала дома. Лечить было 
нечем, такие дети, рассказы-
вает матушка, умирали через 
несколько дней. 

ЧУДЕСНОЕ СПАСЕНИЕ
Хоть дочка и болела, мама 

продолжала ходить на рабо-
ту. Укутывалась вместо плат-
ка детским одеялом так, что 
видны были только глаза. 
Несмотря на такой вид, ее 
каким-то невероятным об-
разом узнал на улице друг 
семьи Николай Кудинов – на-
чальник научно-технической 
части Балтийского флота, 
окликнул: «Надюшка!».

Мама поведала Николаю 
о своей жизни, рассказала 
про больную дочь. В тот же 
день матрос принес им су-
хой паек Николая Кузнецова 
– булочку и кусочек сливоч-
ного масла. Так было каждый 
день. И еще матрос принес 
бактериофаг для лечения 
девочки. Через некоторое 
время ее здоровье пошло 
на поправку. Встречу мамы 
с Николаем матушка считает 
чудом, случившимся по за-
мыслу Божьему. 

Жизнь у детей бло-
кадного Ленинграда 
была тяжелой и психо-
логически, и физиче-
ски – голод, холод, мно-
го мертвых на улицах, 
в квартирах. Во время 
бомбежек, рассказыва-
ет матушка, они с бра-
том часто оставались 
дома, прятались под 
столом со свисающей с 

него длинной клеенкой, что-
бы их не задели осколки сте-
кол. Когда стекла все-таки 
разбились, окна заколотили 
фанерой, утеплили изнутри 
картоном и вещами. Так – 
практически без света, с ке-
росинкой – жили еще долгое 
время. Много читали. Нашли 
у соседей журналы с рецеп-
тами и составляли меню на 
каждый день – получилась 
целая книга, брат и сестра 
выучили ее наизусть. Эти ре-
цепты, говорит матушка, и 
детская фантазия очень по-
могали в те дни выжить. 

Подросткам давали 
задания отслеживать с 
чердаков летящие за-
жигательные бомбы и 
тушить их. Матушка и ее 
брат тоже их выполняли. 
Зажигалки хватали щип-
цами и тушили их в ящи-
ках с песком.

Были и светлые мо-
менты. Под Новый год 

учительница принесла би-
леты на елку. Было очень 
холодно, вспоминает матуш-
ка, нечего надеть, но они с 
братом отправились на елку 
в Театр юного зрителя. Елка 
была красивой, с электри-
ческими лампочками (света 
в Ленинграде не было, ви-
димо, привезли генератор). 
Детишек радовали Дед Мо-
роз и Снегурочка. Потом 
всех пригласили за стол, где 
угощали мятой картошкой с 

котлеткой, вареной мор-
ковкой и компотом. Но-
вогодним подарком стал 
пакетик с сухофруктами. 
Дома мама встретила их 
угощением – отварными 
картофельными очистка-
ми, которые она выменя-
ла на свои вещи.

ЭВАКУАЦИЯ
В конце февраля маме 

сообщили, что надо эвакуи-
роваться. Опять очень помог 
тот самый матрос. Он привез 
дворницкую тележку, на нее 
погрузили два чемодана и 
узел с постельным бельем. 
Матрос вез тележку, и чле-
ны семьи по очереди сади-
лись в нее. Потом менялись, 
без этого не хватило бы сил 
идти. Многие умирали, так 
и не добравшись до пункта. 
Этот путь проделали дваж-

ды, так как в первый раз за-
регистрироваться не уда-
лось, пришлось вернуться 
и повторить поход еще раз. 
Помещение, где регистри-
ровали жителей для эваку-
ации, осталось в памяти ма-
тушки на всю жизнь. Зайдя в 
него, люди видели свалку из 
голых тел высотой с челове-
ческий рост…

Ладогу переехали мар-
товской ночью. Лед был уже 
непрочным, да и от бомбе-

жек остались полыньи – 
они слегка затянулись и 
были припорошены сне-
гом. Машины попадали 
в эти дыры и застревали. 
На берегу людей решили 
накормить. Давали кар-
тошку со свининой. Мама 
решила детям такую 
пищу не давать. Сама же 
поела, потом долго боле-
ла. Многие умерли после 
этого. 

В дорогу семье матуш-
ки и другим эвакуированным 
дали 1 кг сгущенки и булку, на 
станциях тоже давали пита-
ние. До Урала ехали 20 суток, 
так как приходилось подолгу 
стоять на станциях, пропу-
ская составы с ранеными, с 
оружием. Многие умерли в 
дороге, не доехав до пункта 
назначения. В вагоне, в ко-
тором ехала матушка, из 40 
человек до Асбеста доехала 
лишь половина. 

Матушка и ее брат пере-
жили блокаду. Брат старше 
матушки на четыре года, 
окончил школу, военно-тех-
нический институт. Матушка 
после школы поступила в 
политехнический институт 
на физико-механический 
факультет, работала в об-
ласти микроэлектроники. 
Приехала в Алатырь вслед за 
дочерью, которая окончила 
Ленинградскую консерва-
торию. Теперь обе прислу-
живают в Свято-Троицком 
мужском монастыре. В том, 
что одной из достопримеча-
тельностей монастыря явля-
ются цветочные сады, заслу-
га именно матушки Ноны. Ей 
исполнилось 94 года.

Ольга Фунтикова, 
помощник депутата 

Госдумы Анатолия Аксакова 
Фото Алексея 
Кряжинова 

ОТ РЕДАКЦИИ. Два года 
назад матушка Нонна как 
блокадница, благодаря 
стараниям Ольги Фунтико-
вой, которая в свою очередь 
обратилась за помощью к 
Анатолию Аксакову, полу-
чила сертификат о праве на 
получение единовременной 
денежной выплаты на стро-
ительство или приобрете-
ние жилого помещения. Это 
позволило ей купить в Ала-
тыре современную двухком-
натную квартиру, где она и 
проживает. 
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СВОЕ ДЕЛО

АКЦИЯ 

«Никто не забыт, ничто не забыто»«Никто не забыт, ничто не забыто»

30 января состоялось пленарное заседание отчетно-выборной конференции 
регионального отделения Общероссийского общественного движения 
«Народный фронт «За Россию» в Чувашской Республике. В мероприятии 
приняли участие члены штаба, активисты общественных организаций, 
представители органов власти. Одним из сопредседателей РО ООД 
«Народный фронт «За Россию» на заседании избрали генерального 
директора АО «Агрофирма «Ольдеевская», депутата Государственного 
Совета Чувашии от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Андрея Беликова. 

Под таким девизом в Канашском муниципальном округе проходит акция, посвященная 80-летию Великой Победы. 

Это решение «фронто-
виков» выглядит вполне 
оправданным и справед-
ливым. Дело в том, что 
Андрей Беликов не про-
сто депутат Госсовета, он 
еще руководит Общиной 
казаков Чувашии. Имен-
но по линии российско-
го казачества Андрей 
Викторович еще в 2014 
году, когда начались бо-
евые действия в Донбас-
се, первым из Чувашии 
принял в них участие. С 
годами Андрей Беликов 
полностью переключил-
ся на оказание гумани-
тарной помощи жителям 
освобожденных регио-
нов Украины и участни-
кам СВО. 
Также это направле-

ние было одним из важ-
нейших в деятельности 
регионального отделе-
ния «Народного фронта». 
Поэтому неудивительно, 
что чувашские «фрон-
товики» в лице руково-
дителя регионального 
отделения движения 
«Народный фронт «За 
Россию» в Чувашии Юрия 
Ямскова быстро нашли 
общий язык и в конце 

прошлого года заключи-
ли договоренность о сов-
местных действиях по 
оказанию гуманитарной 
помощи участникам СВО 
и усилению шефской ра-
боты в Бердянском му-
ниципальном округе За-
порожской области.
Результат такой ра-

боты не заставил себя 
долго ждать. Уже через 
несколько дней после 
заключения договорен-
ностей совместными 
усилиями была сфор-
мирована и отправлена 
очередная партия гума-
нитарной помощи в зону 
СВО и в новые регионы, 
в частности, батальону 
связи «Атал» и жителям 
подшефного Бердянско-
го муниципального окру-
га.
Признанием заслуг 

Общины казаков Чува-
шии является и награж-
дение почетной грамо-
той «Народного фронта» 
и знаком «Народный 
фронт. Все для Победы!» 
заместителя руководите-
ля клуба «Сполох» Общи-
ны казаков Чувашии Ев-
гения Иванова (на фото в 

униформе) – церемония 
прошла в Доме прави-
тельства 27 декабря 2024 
года.
В региональном от-

делении «Народного 
фронта» Андрей Бели-
ков отвечает за оказание 
гуманитарной помощи 
участникам СВО. По его 
словам, для усиления 
этой работы уже разра-
ботан ряд мероприятий. 
Кстати, предполагаются 
не только сбор гумани-
тарных грузов и отправ-
ка их на передовую, но 
и другие не менее важ-
ные акции. Буквально на 
днях Андрей Беликов с 
группой сподвижников, 
куда вошли отец Феодо-
сий, заложивший храм 
великомученика Георгия 
Победоносца в казачьем 
хуторе Отрадный, ма-
тушка Ксения, члены Об-
щины казаков Евгений 
Иванов и Евгений Енчик, 
выехали в новые регио-
ны, присоединившиеся к 
России.

(Подробности 
в следующем номере). 

В этой патриотической акции 
самое активное участие принима-
ют депутаты Канашского округа от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ Маргарита Данилова, 
Сергей Иванов, Евгений Никитин. 
Им выпала честь вручать медали «80 
лет Победы в Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945 гг.» ветеранам 
войны и труженикам тыла – жителям 
Канашского МО. 

Депутаты посещают на дому ве-
теранов, которым они не просто вру-
чают награды, но и беседуют с ними 
о непростых военных годах, берут на 
заметку их просьбы и предложения. 

О каждом из ветеранов, удосто-
енных высокой награды, можно рас-
сказать отдельно. Когда началась 
вой на, Марии Ивановне Василье-
вой, родившейся в д. Турмыши Ян-
тиковского района, было всего 12 
лет. Несмотря на юный возраст, она 
наравне со взрослыми активно по-
могала фронту – работала на канаш-
ском элеваторе, перебирала и моло-
ла зерно, заготавливала продукты 
для фронта. 

Вера Александровна Ельсуко-
ва родилась в 1931 году в с. Челно-
Вершины Куйбышевской области. 
В годы войны она вместе с подру-

гами помогала раненым бойцам в 
больнице – девочки писали письма, 
ставили концерты, помогали при 
перевязках. Подростки работали на 
трудных участках тыла – рыли окопы, 
заготавливали сельхозпродукты для 
нужд фронта.

Есть о чем вспомнить и Зинаиде 
Кузьминичне Владимировой из д. 
Малые Бикшихи Канашского района. 
В 1941 году ей было 14 лет. Она рабо-
тала в колхозе – растила хлеб, вес-
ной собирала съедобные луговые 
травы. Если удавалось достать зерно, 
его мололи на самодельных ручных 
устройствах, получалась мука круп-

ного помола, из нее пекли хле6. 
Все тяготы войны испытала Му-

шарифа Нуртдиновна Мажитова, 
уроженка д. Куштово Апастовско-
го района Татарской Республики. В 
годы войны она работала в колхозе, 
помогала стране. Говорит, было тя-
жело, собирали крапиву, лебеду, их 
варили и ели. 

Несмотря на все тяготы военного 
времени, они выстояли, вырастили 
детей. И теперь у каждой много вну-
ков и правнуков. 

Надежда Каргина,
председатель местного отделения 

партии в Канашском МО

С удвоенной силой и энергиейС удвоенной силой и энергией
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– Тяжело осознавать, что проблем, с которыми обращаются к нам граждане, могло или не 
быть, или они должны были решаться по закону – по юридическому, даже человеческому, 
– говорит руководитель Центра защиты прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Наталья 
Муравьева.
Центром она руководит почти три года. С 2018-го работала специалистом по приему 
граждан, поэтому в Москве ее кандидатура была согласована и одобрена быстро: сказался 
опыт работы.
Обращения в Центр связаны с разными сферами и общими для большинства проблемами. 
Но у каждого пришедшего – случай особый. И Наталья Анатольевна к каждому случаю так и 
относится – как к особому.

Прошлой осенью в Центр защиты 
прав граждан обратилась молодая 
женщина – 23 года, сирота с 
годовалым ребенком. Она давно уже 
должна была получить социальное 
жилье в соответствии с федеральным 
законом о предоставлении жилых 
помещений детям-сиротам. Однако 
Татьяна вынуждена снимать 
квартиру. 

Наталья Муравьева: Радостно, Наталья Муравьева: Радостно, 
когда человеку удается помочькогда человеку удается помочь

Объективные Объективные 
причины причины 
крышу крышу 
над головой над головой 
не дадутне дадут

– Москва очень помогает, 
обеспечивает базой для ра-
боты, – рассказывает руково-
дитель Центра. – Регулярно 
приходят федеральная газе-
та «Домовой совет», буклеты 
на разные полезные темы, 
книжки, пособия: как решить 
проблему, с чего начать, по-
шаговые рекомендации, со-
веты. Спасибо им огромное. 
К юристам на сайте можно 
обратиться в любой момент. 
У нас постоянно есть связь с 
коллегами – руководителями 
региональных цен-
тров. Например, что-
бы свериться с теми, 
у кого уже есть опыт в 
решении той или иной 
проблемы. Мы делим-
ся друг с другом ин-
формацией, знаниями, 
пересылаем образцы 
исковых заявлений – 
ведь есть много похо-
жих, даже одинаковых 
ситуаций. И за счет 
взаимной поддержки 
работа идет быстро, 
помощь люди полу-
чают оперативно. За 
10 лет работы центров 
эта система была четко 
отлажена.
Москва проверяет 

обращения – людям 
звонят, удостоверяют-
ся, что это реальный 
человек и он действи-
тельно обращался в 
региональный центр. 
(Так что досужие до-
мыслы вроде «да там 
эти обращения почти 
все вымышленные» не 
имеют под собой ника-
кого основания. – Ред.)
Все в нашей работе 
прозрачно. Не обманешь ни 
систему, ни программу, ни фе-
дерального куратора. 

– В федеральный центр 
жителей республики пере-
направляете? 

– Нет, но есть граждане, ко-
торые хотят обратиться к ли-
деру партии Сергею Михайло-
вичу Миронову напрямую, и 
это их законное право. Мы им 
даем контакты, и они обраща-
ются самостоятельно.

– Люди к вам приходят 
разные, загруженные про-
блемами. Нелегко, навер-
ное, с таким контингентом 
работать. 

 – Приходят возмущенные, 
эмоциональные, отчаявшие-
ся в решении проблемы… И я 
их понимаю. Знаете, даже не-
трезвые приходят. Пришел 

однажды такой, под два метра 
ростом, я чуть под стол не за-
лезла. И к каждому надо най-
ти подход, выслушать, объяс-
нить, начать решать вопрос, 
да хотя бы просто поговорить, 
вот и пропускаешь все через 
душу. 

– Раньше было много об-
ращений по теме ЖКХ.

– Их и сейчас немало. На 
днях пожилые супруги жало-
вались, что у них дома холод-
но, ходят в валенках. Они об-

ратились в УК. Пришел ответ: 
все соответствует нормативу, 
автоматика – терморегулятор 
срабатывает четко в зависи-
мости от температуры воз-
духа на улице. А специалиста 
УК не прислала, хотя должна 
была, чтобы составить акт. На-
правили запрос в УК, действо-
вать будем исходя из ответа. 
Если придет отписка, для на-
чала обратимся в Госжилин-
спекцию. Не прекращаются 
обращения и по поводу тари-
фов на услуги ЖКХ. Эта тема 
стала вечной.
Мы не звоним, не ругаем-

ся, пишем запросы, а дальше 
действуем в зависимости от 
ответов. Если не удается ниче-
го добиться в органах испол-
нительной власти, в отрас-
левых ведомствах, тогда уже 
обращаемся в прокуратуру, 
следственные органы.

– Со связанными с СВО во-
просами приходят?

– Это для меня самая тя-
желая тема. Люди не могут 
найти сына, родственника… 
Войсковая часть хочет при-
знать без вести пропавшим, 
то есть его уже нет. Родствен-
ники не соглашаются – им 
надо, чтобы признали без-
вестно отсутствующим – жи-
вым, может быть, он попал в 
плен. Отправляют обращения 
в части, военную прокурату-
ру. В ответах часто сообщает-

ся, что не вернулся с 
боевого задания, счи-
тается безвестно от-
сутствующим. Чтобы 
продвинуть это дело, 
родственники должны 
съездить в Ростов-на-
Дону и сдать материал 
для ДНК-анализа. Те, 
кто к нам обращался, 
съездили, сдали, не 
подтвердилось – сре-
ди неживых его нет. 
Уже можно выдохнуть.
Можно обратиться 

в суд с иском о при-
знании без вести про-
павшим или безвестно 
отсутствующим. Если 
признают без вести 
пропавшим – это все, 
можно считать, что 
человека нет, а без-
вестно отсутствующий 
числится в части, но о 
его местонахождении 
ничего не известно.

– И с выплатами, 
наверное, есть про-
блемы.

– К нам обратил-
ся мужчина, который 
был опекуном родно-

го брата до его совершенно-
летия, поскольку мать и отец 
были лишены родительских 
прав. Фактически старший 
брат стал отцом младшему, 
проживали они вместе, за-
регистрированы по одному 
адресу. В этом случае выплат 
можно добиться лишь че-
рез суд, потому что по закону 
право на них имеют только 
супруги, родители и дети. А 
для каждого частного случая 
требуется частное судебное 
рассмотрение. Порекомендо-
вали обратиться в суд.
Словом, обращения – раз-

ные, их тематика охватывает 
все жизненные сферы. И на-
катывает отчаяние, когда по-
нимаешь, что положительного 
решения, скорее всего, не бу-
дет. Но, к счастью, таких ситуа-
ций немного. И радостно, ког-
да человеку удается помочь.

В августе 2024 года суд обязал адми-
нистрацию города выделить женщине 
жилье. Сам факт, что матери с ребен-
ком на руках, сироте пришлось обра-
щаться в суд для решения жилищного 
вопроса, что должно было произой-
ти по закону, вызывает, как минимум, 
удивление. 
В ответе администрации на запрос 

руководителя Центра подтвержда-
лось, что да, женщина числится в оче-
реди под таким-то номером. Сообща-
лось, что жилье она получит в 2025-м 
или 2026 году. А ей уже сейчас, уже 
давно негде жить, и родственников у 
нее нет, у которых можно было бы до-
ждаться заселения в новую квартиру. 
Есть дети-сироты, проживающие у ба-
бушек и дедушек. У Татьяны никого нет, 
ситуация безвыходная, осложненная.
Были сделаны запросы в разные 

министерства, в ответ пришли отпи-
ски. Правда, говорят в Центре, там ре-
ально ничего не могут сделать, потому 
что создалась очередь. Было время 
– довольно продолжительный пери-
од, когда квартиры детям-сиротам не 
выдавались, потому и образовалась 
очередь. И сейчас она двигается мед-
ленно, поскольку пополняется каждый 
год.
А социальное жилье не строится, 

просто какие-то застройщики выделя-
ют в своих домах несколько квартир. 
Еще есть программа по предоставле-
нию жилищного сертификата, им дети-
сироты тоже могут воспользоваться. 
На квартиру в новостройке, конечно, 
рассчитывать не придется, но вторич-
ное жилье купить можно. 
После обращения депутата ЧГСД от 

партии Сергея Муравьева из админи-
страции ответили, что могут предоста-
вить Татьяне квартиру в маневренном 
фонде – в новом доме на улице Петро-
ва. Она туда съездила и поняла, что 
это ей не подходит: женщина снимает 
квартиру, и своей мебели у нее нет, в 
квартире на Петрова ее тоже нет. То 
есть жить там она не сможет.
Но выбор все-таки есть: сертификат, 

маневренный фонд или новая кварти-
ра, которую еще надо дождаться.
Странная ситуация: закон обязыва-

ет – но его игнорируют. Объективные 
причины бездействия у партии власти 
всегда найдутся. Но какое до них дело 
сироте, матери с годовалым ребенком, 
которым негде жить, поскольку поло-
женного по определению жилья она 
не имеет?

Áûëè ñäåëàíû çàïðîñû 
â ðàçíûå ìèíèñòåðñòâà, 
â îòâåò ïðèøëè îòïèñêè. 
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С заботой о людях Депутат и актер 

встретились 
с молодыми талантами

Поездка в Думу

Бывшие студенты 
делились 
воспоминаниями

В здании бывшей 
районной 
администрации 
в Канаше 
(ул. 30 лет 
Победы, 87) 
открылся кабинет 
для приема 
граждан 
с ограниченными 
возможностями 
здоровья.

Депутат Госдумы Анатолий Аксаков и популярный 
российский актер Денис Никифоров (служит в театре 
Олега Табакова), снимающийся во многих фильмах и 
сериалах, встретились с творческой молодежью.

Депутат Канашского 
округа от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ Евгений 
Никитин встретился в 
Госдуме с Анатолием 
Аксаковым. 

ПО ДАННЫМ ПРОКУРАТУРЫ

Встреча про-
ходила в чебок-
сарском театре 
«Станиcлавский .
сom», что на ули-
це К. Маркса. Ди-
ректор Александр 
Алексеев ознако-
мил гостей с теат-
ром, рассказал о 
его уникальности, 
о репертуаре и 
труппе.
Анатолий Акса-

ков признался, что 
является театралом, высоко оценил роль театра в развитии 
культуры и искусства, отметил успехи Чувашии в этом на-
правлении, которые были отражены в Послании, и пообе-
щал посмотреть одну из театральных постановок.

Депутаты обсудили много 
социальных и жизненно важ-
ных для жителей Канашского 
округа и республики вопро-
сов, в том числе и празднова-
ние юбилейных дат – 80-летия 
Победы и 100-летия города 
Канаша. Евгений Никитин 
также поднял вопрос об офи-
циальном запуске Центра 
для детей с ОВЗ в Канаше 
«Мастерская жизни» ЧРОО 
СРСПСЧ «МИР ДОБРА». 

Студенты разных лет 
собрались в офисе 
местного отделения 
партии в Ядринском 
округе, чтобы отметить 
День российского 
студенчества.

Встречи, посвященные 
этому празднику, стали 
доброй традицией. В этом 
году, как объяснил депутат 
Ядринского округа, пред-
седатель местного отделе-
ния партии Владимир Офа-
ринов, в силу объективных 
обстоятельств мероприя-
тие пришлось провести 27 
января. Но от этого его зна-
чимость не снизилась.
На встречу пришли сту-

денты разных лет – активи-
сты партии. Они принесли 
с собой различные атри-
буты студенческой жизни, 
многие из которых уже ста-
ли реликвиями. Каждый из 
них поделился воспомина-
ниями о годах учебы, о сту-

денческой жизни. Как всег-
да, звучали студенческие 
песни тех далеких лет.

Депутат Канашско-
го округа от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ Сер-
гей Иванов принял 
участие в открытии 
общественной при-
емной. Он преподнес 
в дар председате-
лю ВОИ в Канашском 
округе, активному чле-
ну партии Анатолию 
Семенову книги о ди-

настии просветителей 
чувашского народа – 
И.Я. Яковлеве и его по-
томках, изданные при 
содействии депутата 
Госдумы Анатолия Ак-
сакова.

Двери обществен-
ной приемной открыты 
каждый рабочий день. 
Теперь жителям с ОВЗ 
Канаша и округа будет 
легче обсуждать и ре-
шать свои проблемы.

В планы Сергея Ива-
нова входит и совмест-
ное с администраци-
ей взаимодействие 
с жителями поселе-
ний. Депутат выезжает 
на места и проводит 
встречи.
На собраниях об-

суждается благо-
устройство, ремонт до-
рог, предоставление 
услуг. Для прямого диа-
лога, оперативного ре-
шения вопросов с уче-
том мнения населения 
составлены графики и 
назначены места про-
ведения заседаний.

Каждый первый 
вторник месяца в 
10.00 жители д. Новые 
Ачаксы приходят в 
здание территориаль-
ного отдела. Жители 

д. Средние Татмыши 
могут прийти в тот же 

день к 11.00 в сельский 
Дом культуры.

Из года в год и на федеральном, 
и на региональном уровне 
обсуждается состояние 
коммунальных сетей. И всякий 
раз делается один и тот же 
вывод о масштабах этой 
изношенности. Есть такое 
слово – «доколе?», модное 
и активно в былые времена 
употреблявшееся в СМИ с 
вопросительным знаком. 
Модным оно быть перестало, 
но смысл вопроса актуален 
и сейчас. Так вот: доколе эту 
самую изношенность будут 
обсуждать? За время всяческих 
обсуждений ее можно было бы 
значительно сократить. Если, 
конечно, делать дело, и делать 
его правильно.

У прокуратуры иные задачи, и 
одна их них – констатировать фак-
ты. Как, например, при обсуждении 

итогов работы за 2024 год в Проку-
ратуре Чувашии.

«Эдуард Гиматов особо подчер-
кнул имеющиеся в сфере ЖКХ про-
блемы, сообщается на сайте над-
зорного органа. – Отмечено, что в 
ушедшем году в республике про-
изошло 1125 аварийных ситуаций, 
которые привели к прекращению 
предоставления коммунальных 
ресурсов. Прокурорские проверки 
показали, что, несмотря на прини-
маемые меры, свыше 60% объектов 
и сетей жилищно-коммунального 
хозяйства находятся в изношен-
ном состоянии, ряд муниципаль-
ных образований до сегодняшнего 
дня не получили паспорта готовно-
сти к отопительному сезону (хотя 
он фактически уже проводится), 
а капитальный ремонт не прове-
ден в 120 многоквартирных домах 
– четвертой части из всех заплани-
рованных на 2024 год. Многочис-
ленные сигналы граждан о необ-
ходимости срочного принятия мер 
по устранению нарушений не всег-

1125 и 1201125 и 120
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ГРАНТЫ

УСПЕХ 

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!

АКЦИЯ 

КУЛЬТУРА 

«Посадим лес вместе»«Посадим лес вместе»

Театр кукол приглашает Театр кукол приглашает 
на представленияна представления

Откроется Дом Откроется Дом 
детской журналистикидетской журналистики

Победительница Победительница 
первенства России – первенства России – 
из Чувашиииз Чувашии

Под видом Под видом 
коммунальщиков коммунальщиков 
действуют мошенникидействуют мошенники

Благодаря гранту в Шумерле откроется Дом детской 
журналистики. Проект благотворительного фонда 
содействия развитию дополнительного образования 
Шумерли «Творчество детям» прошел конкурсный 
отбор на предоставление грантов в форме субсидий на 
развитие гражданского общества и реализуется при 
грантовой поддержке Минэкономразвития Чувашии и 
Фонда президентских грантов. Сумма гранта – миллион 
рублей.

Представительница нашей республики Марьяна 
Осипова стала обладательницей золотой медали 
первенства России по быстрым шахматам, которое 
проходило в Сочи. В соревнованиях приняли участие 
более 740 спортсменов из 75 регионов страны.

Чебоксарцев массово обманывают мошенники, 
представляющиеся сотрудниками коммунальных служб. 
Только в январе на уловки аферистов, представившихся 
работниками энергосбытовых компаний, попались 
шесть человек. Общая сумма ущерба превысила 
2 миллиона рублей.

да находят отклик у органов вла-
сти и местного самоуправления и 
уполномоченных организаций».

Прокуратура Чувашии 
направила в суд уголовное 
дело о злоупотреблении 
полномочиями с причинением 
ущерба в размере более 1,5 
млрд рублей. Обвинительное 
заключение утверждено 
в отношении трех лиц, 
которые в разное время 
входили в руководство 
ООО «Коммунальные 
технологии». Они обвиняются 
в злоупотреблении 
полномочиями, повлекшем 
тяжкие последствия.

По версии следствия, обвиняе-
мые с октября 2011-го по август 2019 
года принимали решения о непра-
вомерных сделках, заведомо невы-
годных для деятельности возглав-
ляемой ими организации.
К примеру, денежные средства 

предприятия были необоснован-
но направлены на предоставление 
займов аффилированным органи-
зациям и физическим лицам, раз-
мещение депозитов в аффилиро-
ванном кредитном учреждении, 
деятельность которого была впо-
следствии прекращена.
Также обвиняемыми в указан-

ный период принимались система-
тические решения о выплате явно 
завышенных премий сотрудникам 
организации при отсутствии за-
конных оснований и явной убыточ-
ности деятельности организации. 
Сумма выплаченных премий соста-
вила более 205 млн рублей.
Общая сумма необоснованных 

расходов превысила 1,5 млрд руб-
лей. 

«Коммунальные «Коммунальные 
технологии» технологии» 
оставили оставили 
шлейфшлейф

Сдай макулатуру – посади дерево: 
стартовала Всероссийская акция 
по сбору макулатуры. 
Ее организаторы – Фонд 
«Экология» АО «Россельхозбанк» 
совместно с АНО «Убиратор 
Просвещение» – приглашают 
к участию школы и детские сады 
со всех регионов страны.

Задача участников – в период до 28 
марта организовать в своем учрежде-
нии сбор макулатуры, чтобы в после-
дующем передать ее на переработку 
организаторам акции. Средства, полу-
ченные от переработки сырья, пойдут 
на весеннюю посадку деревьев в 2025 
году.
Первый раз акция прошла в про-

шлом году, в ее ходе собрали почти 10 
тонн макулатуры. Изначально проект 
был рассчитан на Москву и Подмоско-
вье, однако привлек участников и из 

других регионов. Школьники Чувашии 
тоже присоединились к ней. 
По итогам акции будут выбраны пять 

самых активных школ и детских садов, 
которые получат сертификаты на по-
садку деревьев, а также экопризы для 
результативных классов и групп. Все 
участники акции получат грамоты.

С 28 февраля по 2 марта 
в Чувашском государственном 
театре кукол стартуют 
масленичные представления 
под названием «Веселье 
да смех у нас лучше всех». 
Зрители смогут увидеть 
постановки на стационаре: 
«Умка» (Л. Бирюкова 
по Ю. Яковлеву), 
«Кошкин дом» (С. Маршак), 
«Снегурочка» (Д. Артис).

В этом году масленичные пред-
ставления будут иметь традици-
онный формат познавательного 
музыкально-танцевального костю-
мированного шоу, которое в игро-
вой форме познакомит ребят с 
древним обрядовым праздником 
Масленицы.

Праздничная программа будет 
представлена и на открытых город-
ских площадках, в парках. Здесь зри-
телей также ждут яркие выступления 
артистов, танцы и песни вместе с лю-
бимыми персонажами. 

В рамках проекта будет 
открыт Дом детской журна-
листики. Юные таланты смо-
гут воплощать в жизнь са-
мые смелые медиамечты в 
современном оборудован-
ном пространстве. Помимо 
занятий, мастер-классов и 
встреч с профессиональ-
ными журналистами запла-

нировано проведение ре-
спубликанского фестиваля 
юношеских СМИ и киносту-
дий «Медиа в будущем».
В планах авторов проек-

та – строительство отдель-
ного здания для детского 
телецентра. Посетить его 
молодежь сможет по пуш-
кинской карте. 

Заслуженную награду Ма-
рьяна выиграла в конкурент-
ной борьбе среди девочек в 
возрасте до 11 лет. Во второй 
строчке турнирной таблицы 
расположилась Ангелина 
Амбарцумян, выступавшая 
за Рязанскую область. Третье 
место заняла Дарина Шаки-
рова из Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры.

Победителям и призерам 
турнира были вручены куб-
ки и медали.

В отдел полиции № 2 УМВД 
России по городу Чебоксары с 
заявлением о краже средств с 
банковской карты обратилась 
67-летняя пенсионерка. Жен-
щине позвонил неизвестный, 
представился сотрудником 
энергосбытовой компании и 
сообщил, что ей пора менять 
счетчики в квартире. Горожан-
ку убедили установить в теле-
фоне приложение, пояснив, 
что с помощью ноу-хау она смо-
жет передавать показания для 
расчета квитанции с помощью 
мобильного телефона.

Поверив, она прошла по по-
лученной в сообщении ссылке, 
которая оказалась вредонос-
ной, и позволила аферистам 

списать с ее банковской карты 
17 тысяч рублей.

Возбуждено уголовное 
дело. 

Сотрудники полиции на-
поминают, что представители 
энергосбытовых компаний не 
обзванивают своих клиентов 
в мессенджерах, не отправ-
ляют ссылки для скачивания 
приложений и не запраши-
вают коды для их установки. 
Если у потребителей услуг 
есть желание пользоваться 
современными сервисами и 
электронными квитанциями, 
то соответствующее приложе-
ние можно установить через 
официальные сайты компа-
ний – поставщиков услуг.
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РЕЦИДИВ 

Статистика Статистика 
как один из видов лжикак один из видов лжи

Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, 
офис 306, 3 этаж

Обращаться по тел. (8352) 29-27-27; 
8 (908) 844-44-20

E-mail: chuvashia.ro@spravedlivo.ru
WWW: chuvashia.spravedlivo.ru

Время работы приемной – с 9:00 до 17:00 
ежедневно, кроме субботы и воскресенья
Приходите с вопросами, проблемами, предложениями

Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, 
офис 306, 3 этаж

На прием можно записаться по тел. 
(8352) 29-27-27; 8 (908) 844-44-20

НАПОМИНАЕМ 

Общественная приемная 
депутата Госдумы Российской 

Федерации АКСАКОВА 
АНАТОЛИЯ ГЕННАДЬЕВИЧА

Региональное отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ в Чувашии

ТВОРИ ДОБРО

Они хотят домой
Публикуя фото собак и коротко рассказывая о них, мы очень 
надеемся на добрых людей, способных дать бедолагам дом и 
заботу. Мы знаем, что они в долгу не останутся.

1 Неженка Альма, 
5 месяцев

Альма – неверо-
ятно милое и неж-
ное создание, плю-
шевая девчушка с 
красивыми ушками 
и глазками. Трога-
тельная, скромная, 
иногда немножко 
робкая. Очень це-
нит доброе отно-
шение, послушна, 
ласкова, внима-
тельна. Игривая и 
общительная, но 

без навязчивости. 
Вырастет не выше 
среднего размера. 
Отдается только в 
добрые и надежные 
руки. 

2 Компанейский 
Дружок, около года

По характеру – 
контактный и друже-
любный мальчишка. 
По размеру – низко-
рослый короткола-
пый песик. Кастри-
рован, привит.

3 Ласковая Бел-
ка, около 5 месяцев   

Очаровательная 
девочка, ласковая и 
контактная, вечная 
затейница и источник 
энергии. Но при этом 
прилежная и послуш-
ная, так как очень 
смышленая! Будет 
среднего размера.

Все собаки здоровы, привиты, стерилизованы. 
Выставки проводятся каждую субботу 
в ТРЦ «Каскад», цокольный этаж, нижняя 
парковка, с 10.30 до 16.00.3

2
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ПО СУТИ ДЕЛА

Отравления становятся 
традицией?
Случилось очередное ЧП, связанное с организацией питания 
в учебном учреждении, на сей раз – в МБОУ «Кугесьский 
лицей».

Темпы роста пенсий 
в России оказались 
выше темпов 
инфляции, сообщает 
сайт банки.ру. 
Минимальная 
пенсия россиян по 
старости с 2021 по 
2025 год выросла на 
63,52%, а инфляция 
за тот же период 
составила 49,75%, 
продолжает автор, 
ссылаясь на 
одного из ученых 
из Финансового 
университета при 
правительстве РФ.

За пять лет темпы 
роста минимально на-
значаемой страховой 
пенсии по старости 
почти на 14 процент-
ных пунктов опере-
дили темпы роста ин-
фляции, делает вывод 
экономист: «Если в 
2021 году размер ми-
нимально назначае-
мой страховой пенсии 
по старости состав-
лял 8120,54 рубля, то в 
2025-м данный размер 
равен 13 278,40 рубля».

Другое мнение у 
одного из депутатов 
Мос облдумы: меха-
низм индексации пен-
сий в России не успе-
вает за реальными 
потребностями пенси-
онеров. По его словам, 
ежегодные прибавки 
очень быстро съеда-
ются ростом цен на 
продукты первой не-
обходимости, лекар-
ства и коммунальные 
услуги. Депутат пред-
ложил проводить ин-
дексацию пенсий не 
менее двух раз в год 
с опережением ин-

фляции «на случай не-
предвиденного роста 
цен».

Далее сайт в случае 
нехватки денег пред-
лагает воспользовать-
ся… микрозаймом, не 
задаваясь вопросом, 
из каких шишей его 
потом отдавать. Кста-
ти, в партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ давно предла-
гают ввести полный за-
прет на микрофинан-
совые организации. А 
официальную стати-
стику лидер партии 
Сергей Миронов на-
звал образцом бюро-

кратического произ-
вола – политик считает, 
что у граждан есть ос-
нования не доверять 
данным Росстата.

Эксперты Центро-
банка сообщили, что 
население субъектив-
но оценивает личную 
инфляцию в 1,5-2 раза 
выше официальной, 
поскольку каждый ис-
ходит из личного уров-
ня потребления.

«Если уж на то по-
шло, у Росстата куда 
больше субъективиз-
ма, чем у «человека 
с улицы», – говорит 
Сергей Михайлович. 
– Какая там объектив-
ность, когда наши ста-

тистики постоянно 
перекраивают состав 
потребительской кор-
зины, по которой счи-
тают инфляцию. В 2022 
году они это делали аж 
пять раз! В этом году 
очередная пертурба-
ция: из корзины для 
расчета недельной 
инфляции вдруг «вы-
пали» авиабилеты».

Политик напом-
нил, что в 2019 году 
партийная фракция 
представила вариант 
потребительской кор-
зины, разработанный 
с участием экспертов 
РАН, в который вошел 
научно обоснованный 
набор товаров и услуг, 
обеспечивающий до-
стойный уровень жиз-
ни.

«Его можно было 
использовать и для 
расчета инфляции. 
Но чиновники пред-
почитают занимать-
ся статистическим 
произволом, лишь 
бы «снизить» динами-
ку роста цен в угоду 
начальству из Мин-
экономики и того же 
Центробанка. А в ре-
зультате, например, 
страдают пенсионе-
ры, у которых индек-
сация не отражает ре-
ального подорожания 
стоимости жизни. Так 
что, к сожалению, у на-
селения есть основа-
ния не доверять офи-
циальной статистике. 
Давно пора навести 
в этой сфере порядок 
и для начала напря-
мую переподчинить 
Росстат президенту», 
– заявил Сергей Ми-
ронов. 

В течение суток 
4-5 февраля за меди-
цинской помощью об-
ратился 41 ребенок с 
жалобами на плохое со-
стояние здоровья. Все 
дети – ученики Кугесь-
ского лицея. Четверо 
были госпитализиро-
ваны в инфекционное 
отделение, остальным 
медицинская помощь 
оказывалась амбула-
торно. Жалобы про-
должали поступать. Так 
сообщало республи-
канское Следственное 
управление. 

По данным регио-
нального Минздрава, 
на 08:00 7 февраля за 
медицинской помо-
щью обратились 45 де-
тей и двое взрослых.

Детей до 11 февраля 
перевели на дистанци-
онное обучение.

По факту массово-
го заболевания уча-
щихся следственными 
органами возбужде-
но уголовное дело (ч. 1 
ст. 236 УК РФ (наруше-
ние санитарно-эпиде-
миологических правил, 
повлекшее по неосто-
рожности массовое за-
болевание).

Следственная груп-
па для установления 
и опроса очевидцев 
выезжала на место. 
Назначены медицин-
ские и санитарно-
эпидемио логическая 
судебные экспертизы. 
Точная причина забо-
левания детей будет 
установлена после 
проведения необходи-

мых исследований. В 
ходе следствия будет 
дана оценка соблюде-
нию санитарно-эпиде-
миологических правил 
при организации пита-
ния в лицее.

Управлением Рос-
потребнадзора по Чу-
вашии организовано 
санитарно-эпидемио-
логическое расследо-
вание. Отобраны про-
бы продуктов, воды, 
смывов с объектов 
внешней среды, обсле-
дованы сотрудники пи-
щеблока, в адрес лицея 

выданы соответству-
ющие предписания. И 
уже выявлен ряд на-
рушений санитарного 
законодательства по 
организации питания в 
лицее.

По всем фактам на-
рушений возбужде-
но административное 
дело в отношении ор-
ганизатора питания, 
деятельность пище-
блока временно при-
остановлена. Материа-
лы административного 
дела направлены в 
районный суд.
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КстатиКстати
Ýòî òðåòèé ñëó÷àé ìàññîâîãî 
îòðàâëåíèÿ øêîëüíèêîâ â ×óâàøèè 
çà ïîñëåäíèå 4 ìåñÿöà. Â íîÿáðå-
äåêàáðå 2024 ãîäà ïîäîáíûå 
èíöèäåíòû áûëè çàôèêñèðîâàíû 
â øêîëå ¹ 4 â Íîâî÷åáîêñàðñêå, 
ãäå çàáîëåëè 217 ó÷åíèêîâ, øêîëàõ 
â Âîòëàíàõ (Àëèêîâñêèé îêðóã) è 
ñåëå ßíòèêîâî. 


